

Zeitschrift:	Der Fourier : officielles Organ des Schweizerischen Fourier-Verbandes und des Verbandes Schweizerischer Fouriergehilfen
Herausgeber:	Schweizerischer Fourierverband
Band:	68 (1995)
Heft:	8
Artikel:	Diskussionsbeiträge zur Armee '95 : Fourier, Fouriergehilfe und Truppenhaushalt
Autor:	[s.n.]
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-519913

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Diskussionsbeitrag zur Armee '95

Fourier, Fouriergehilfe und Truppenhaushalt

Ein Fourier ohne Truppenhaushalt ist wie ein Küchenchef ohne Lebensmittel.

-d. Ein wesentlicher Teil der Ausbildung in der Fourierschule besteht aus Lektionen im Fach Truppenhaushalt (TH). Dem Fourieranwärter werden die Grundlagen vermittelt zur späteren Führung eines THs, während dem Gradabverdienen und in den WKS. Das Fach TH hat in den Fourierschulen seine besondere Bedeutung, vor allem auch der beruflichen Vorbildung der Fourierschüler wegen. Die angehenden Fourieranwärter stammen grösstenteils aus kaufmännischen Berufen und die Auseinandersetzung mit Fragen der Truppenverpflegung bzw. des Verpflegungsdienstes ist neu für sie. Bis 1993 wurde in den Fouriergehilfenkursen und bis Ende 1994 in den Fourierschulen ein eigener Schul-Truppenhaushalt geführt. Dieser diente nicht nur als Gemeinschaftshaushalt für die Fouriergehilfen- und Fourierschüler, sondern auch als angewandte Pra-

xis, Massstab 1 : 1, für den Unterricht TH. Die Küchenmannschaft, Küchenchef und Küchenpersonal, war in die Ausbildung der Fourierschule einbezogen. Der Fourierschüler führte einen effektiven Verpflegungsplan und besichtigte die Küche mit ihrem Personal an der Arbeit. Er hatte Einblick in den Küchenbetrieb mit allen seinen «Geheimnissen» und erlebte, in seiner militärischen Laufbahn zum erstenmal, bewusst den Einsatz einer Militärküche.

Mit der Armee '95 ist ab 1. Januar 1995 der TH in den Fachkursen für Fouriergehilfen und den Fourierschulen aufgehoben worden. Das notwendige Dienst-(Küchen-)Personal, d.h. Küchenchef und Truppenköche, scheint nicht mehr zur Verfügung zu stehen. Die Fouriergehilfen- und Fourieranwärter werden nun von der Kantine der Kaserne Bern verpflegt.



Gehören solche Bilder, als angehende Fouriere und Fouriergehilfen praxisbezogen in der Küche in den Truppenhaushalt eingeführt wurden, künftig der Vergangenheit an?

Der Wegfall des Schul-TH hat verschiedene Konsequenzen:

- Der Fourierschüler «erlebt» während seiner ersten «hellgrünen» Ausbildung den TH nicht mehr; zum erstenmal wird er sich damit praktisch beim Abverdienen auseinandersetzen müssen.
- Im Unterricht TH fällt ein wichtiger Praxisbezug weg, ein Anschauungsunterricht in der eigenen Schule ist verloren gegangen.
- Die Fourierschule erstellt keine Verpflegungspläne mehr für den Schul-TH; ihre Verpflegung ist fremdbestimmt und dem Kantinier obliegt die Menügestaltung.
- Der Schul-Fourier verliert seine Aufgaben im Verpflegungsdienst und rechnet nur noch über die bezogene Kantinenverpflegung ab.

Obschon die Armee '95 viele gute Neuerungen bringt, dürfen wichtige Einzelheiten nicht vergessen werden. Unter personellen Restriktionen kann die Ausbildung leiden. Der Wegfall des eigenen Truppenhaushaltes in den Fourierschulen und Fachkursen für Fouriergehilfen, in Schulen der Versorgungstruppen, ist ein Attraktivitätsverlust für die auszubildenden künftigen «Hellgrünen». Personelle Lösungen, die der Sache dienen, sind anzustreben.

Anmerkung der Redaktion

-r. Auf diesen schwerwiegenden Mangel am heutigen Ausbildungskonzept angesprochen, zeigte sich Oberst i Gst Jäggi, Instruktionschef Vsg Trp, eher zurückhaltend. Jedoch versicherte er überzeugend, dass es sich dabei lediglich um eine «Übergangslösung» handle und spätestens ab 1996 der bisher bewährte Truppenhaushalt in den Fourierschulen und Fachkursen für Fouriergehilfen wieder eingeführt würde! ■